





personal, y no eran la resistencia combinada del partido. Muy claramente veían los gefes liberales, que los moderados y militares tendrían pronto que ponerse en pugna, y que esta pugna debía volverles a abrir la puerta para entrar en el goce de sus derechos electorales y parlamentarios. Este instante se aproxima ahora.

Desde la revolución que derrubó a Espartero, hasta la época actual, es claro que la máquina gubernativa se ha movido por medio del partido militar, y que obedecían ciegamente los diputados y hombres públicos. Narváez trataba a su gabinete como trata a sus subalternos un coronel de malos modales y las sesiones de las Cortes mas bien parecían... Los diputados de la mayoría temblaban a la voz de su general, y en cuanto a los que se atrevían a ser verdaderamente liberales, se les enviaba al calabozo.

Sin embargo, de algo sirve la forma de gobierno constitucional. La oposición se aprovechó de cierto grado de libertad que se le dejaba, para atacar en la tribuna y en la prensa la dictadura militar; y aun logró alistarse a alguno otro oficial en las filas constitucionales. El general Serrano volvió a levantar la voz; el general Concha, aunque no hablaba, se mantenía en una posición disidente de Narváez. Mas, al paso que empleaba el poder militar para recoger sus pesadas contribuciones, adoptaba al tiempo mismo un grado de publicidad, digno de un gobierno representativo y libre; y esto le dio cierto grado de crédito con los capitalistas, que regularizó y facilitó las operaciones del gobierno. Así se iba formando gradual y silenciosamente una complicada red de administración, que Narváez no podía cortar ni destruir con la espada, y de cuya firmeza no parecía tener la menor noticia.

Cuando sus colegas se revelaron contra su mal humor ó sus proyectos de matrimonio real, Narváez creyó que sería fácil echarlos de sus puestos. Pero pronto descubrió que esto era imposible, si no se echaba a sí mismo. No tenía la llave de la maquinaria constitucional, y no podía darle cuerda. No pudo encontrar compañeros. Las Cortes no querían obedecerle a él, solo y su espada, aunque entera aun, y no separada de su lado, no bastó ni para derribar a sus enemigos, ni para abrirse a sí mismo un camino por donde salir.

La gente pregunta, que hará Narváez? Es probable que el mismo se hará la misma pregunta, y no sabrá cómo responderse. No hay duda alguna que está atolondrado. Como un chico irritado, rompió sus juguetes, golpeó a sus camaradas, tiró sus dulces por la ventana, e insultó a su ama. La última escena de las Cortes, lo representa como arrepenido, y declarando que será el mejor de los muchachos, y que nunca lo volverá a hacer. Voluntariamente se desterrará, si quieren, a las provincias, es decir, se meterá en el cuarto oscuro si se lo mandan. Nadie cree que este sea el humor constante y la permanente intención de Narváez. Volverá a presentarse en su papel natural, y los que gustan de lo sorprendente y dramático en las escenas políticas, tendrán ocasión de divertirse.

El objeto de Isturiz es cambiar el orden de cosas que ha prevalecido desde la caída de Espartero. Ya hemos dicho que este orden de cosas consistía en la sumisión del paisano moderado al jefe militar. Ahora se hará un esfuerzo para llevar adelante el gobierno, con un jefe militar sometido al paisano moderado. ¿Es esto posible con un genio como el de Narváez? No es posible. Si RONCALI, como ministro de la guerra, obedece todas las instrucciones de Narváez, puede marcharse el gobierno; porque Narváez será quien realmente siga mandando. Si RONCALI obra con independencia del generalísimo, si cambia los regimientos y nombra gefes de su confianza é independientes de Narváez, en este caso no le quedan mas que dos alternativas: ó sacar la espada y echar a su rival por tierra, ó alquilar la casa de Espartero en Regente, Park (Londres). No cabe posición media para un hombre como Narváez en España; no hay terreno neutro entre el supremo poder y la ruina.

Si no es digna de envidia la posición en que Narváez se encuentra a sus rivales y la Reina madre tampoco tienen motivo para ensobrecerse con su triunfo. (El periódico inglés entra en observaciones que no queremos traducir, sobre la facilidad con que el pueblo echaría abajo el gabinete, a no ser por la tropa, y sobre la probabilidad de un levantamiento del partido progresista, si no le abre los brazos el moderado.)

El marqués de MINAYOS no es piloto para semejante borrasca; ni aun con todo su alevinamiento y esperiencia. RONCALI tiene unas pocas cualidades para dar origen a semejante sentimiento. El presente, pues, es un momento, y un momento de transición; pero no podemos profetizar a qué otro orden de cosas esta transición conduce. Puede ser que España vaya a peor todos los días, y que quede subyugada a un despotismo militar y de corte, sin el consuelo siquiera de las formas constitucionales, que modificaban el sistema que acaba de espirar. Sin embargo, puede ser que el buque se salve por sí en lugar de irse a pique. Esto es lo que todos debemos esperar.

Corre muy rápido entre el corto círculo de los que saben lo que pasa en altas regiones, que merced a las oficiales gestiones de un diplomático de gran cuenta, se halla muy adelantada la negociación emprendida por este con el caritativo objeto de reconciliar a los ex-ministros, muy conocidos por su exclusivismo y mal genio.

Además del diplomático en cuestión, parece que ha tomado parte muy eficaz en el asunto, un prelado eminente, cuyas funciones en palacio le ponen en el caso de apreciar todo el valor de la propuesta reconciliación entre los que parecían separados por hondos resentimientos.

Además de lo que ofrece de curioso la tentativa de ver avenidos a los que acaban de separarse de una manera pública y estrepitosa, si la negociación se lleva a cabo, y se consuma la alianza asturo-andaluz, tendremos renidas las fuerzas é influencia que formaban dos opuestas pretensiones.

La disolución del último gabinete dio nacimiento al germen de dos combinaciones rivales, ambas dirigidas contra el gabinete sucesor. Mucha debe ser la impaciencia que de recuperar el poder agita el presidente pasado y al presidente en ciernes, para que el último, devorando humillaciones y aceptando nuevamente un yugo del que parecía impaciente, pague con ambos con el sacrificio de reciprocas ofensas la con-

quista de una mayor probabilidad de volverse a sentar en los bancos negros.

Pero como las cosas públicas exigen otras consideraciones que los negocios privados, que diremos de hombres que aspiran a sugetar la suerte del Estado alta y baja de sus particulares relaciones? Si por estos dos señores no pudieron juntos conservar el poder, se ha originado la última mudanza ministerial, ¿será consecuencia de su reconciliación el que el gobierno varie de manos y de sistema? Todo esto sería contar al país por muy poco y al parlamento por menos; pues si para decidir de la dirección de los negocios bastara solventar diferencias privadas y satisfacer ambiciones de la misma clase, ¿casado fuera añanarse por establecer instituciones encaminadas a proporcionar los medios de conocer el estado y las necesidades de la opinión; en lugar de todas estas complicaciones, bastaría tener satisfechos y contentos a ciertos individuos, que no siendo bastante grandes para que el país les dé su confianza, creen merecerla con solo abstenerse de hacerse una guerra doméstica y puéril.

La insurrección polaca es hoy el asunto principal de que se ocupan los periódicos extranjeros. El movimiento revolucionario, según parece, empezó en Pilsno en Galicia el 18 de febrero. Un tal Strojvsky dirigía la insurrección. Muchos caballeros polacos quisieron hacer tomar las armas a sus campesinos; pero estos se negaron a hacerlo, y mataron al cabecilla. Las autoridades hicieron grandes esfuerzos por impedir la matanza en que se cebaba el pueblo. En seguida estalló la revolución en Cracovia, donde se ha derramado mucha sangre, en la lucha del pueblo con la tropa. Todos estos movimientos, son ramificaciones de la conspiración descubierta en Posen. Siguen verificándose muchas prisiones de personas de influjo en el país, y entre ellas la del obispo católico de Posen, la que ha irritado altamente a la población. El movimiento, según parece, se halla ya sofocado, gracias a la inmensidad de las fuerzas que disponen las tres potencias que se han repartido a Polonia; pero subsiste el rencor contra los opresores, y este desgraciado movimiento no será quizás el único de que oigamos hablar en aquel país. En nuestra parte de Exterior y en la carta de nuestro corresponsal de París, se leen todos los pormenores de estos tristes acontecimientos.

Los periódicos ingleses casi no se ocupan más que del reciente voto de la cámara de los comunes favorable a las ideas últimamente adoptadas por Sir ROBERT PEEL. Según la opinión de los mas importantes, este voto preliminar es anuncio indudable de la abolición de las leyes de cereales, y de la adopción completa de los principios de libertad de comercio. Los periódicos partidarios del monopolio, como es natural, censuran amargamente a los individuos del parlamento que antes eran sostenedores de la prohibición, y que hoy han cambiado de ideas simultáneamente con Sir ROBERT PEEL. Al contrario, los papeles independientes y los liberales, aplauden el voto de la cámara, y ven abrirse para su nación un porvenir de riqueza y de gloria, mil veces mas útil y mas honrosa que la que se adquiere por medio de sangrientos combates.

La mayoría en la cámara de los comunes ha sido tan fuerte, que la de los lores no se atrevió a desochar la ley, y por temor de suscitar una guerra formal entre sus intereses y los del pueblo, luchó en que indudablemente alcanzaria esta la victoria.

La cámara de los comunes debió volverse a reunir el lunes de la semana pasada, y es probable que a la hora esta se halle discutiendo el plan general de reforma mercantil.

Nuestras noticias de América, no dejan de presentar algún interés. La provincia de Yucatán se ha separado definitivamente de Méjico, y aspira a colocar su independencia bajo la protección de los Estados Unidos. La causa principal del odio que ha subsistido constantemente entre la rica provincia de Yucatán y la república mejicana, ha nacido del absurdo sistema restrictivo con que Méjico ha opuesto trabas constantes al desarrollo de su prosperidad mercantil. Yucatán es un país que no puede vivir sin libertad de comercio, y no ha podido resignarse a perecer víctima de los errores administrativos que Méjico ha heredado de España. Con un arancel liberal y acomodado a los principios que hoy dominan en las naciones que no quieren resignarse a vivir en medio de las tinieblas del error, Yucatán puede llegar a ser una nación poderosa, que lejos de temer a Méjico, llegará a imponerle sus leyes. Triste suerte por cierto la del imperio de MOTEZUMA, que después de ser bajo nuestro dominio tan feliz y tan próspero, se va disolviendo hoy a pasos gigantes, y acercándose mas y mas a su completa aniquilación.

Las noticias de Haití, por la vía de los Estados Unidos, anuncian la pérdida total de la escuadrilla de los negros, cuya tripulación cayó en poder de los habitantes de la parte española, quienes han sabido por boca de sus prisioneros la triste suerte que les está reservada, si triunfan, los feroces descendientes de los africanos.

En los Estados Unidos se va calmando algun tanto la fiebre guerrera, y ya los periódicos declaran que las hostilidades serian una calamidad fatal para el país. Es probable que los inmensos armamentos que está haciendo la Gran-Bretaña, hayan contribuido a calmar algun tanto el furor belicoso de los ardientes republicanos.

Hoy recibimos un número del Correo de Bombay del 2 de febrero. Las noticias que trae no son de mucha importancia. Los sikhs no han vuelto a pasar el Sutledge, pero tienen fuerzas muy numerosas al otro lado. Además han construido un gran puente de barcas, muy bien defendido por fuertes baterías, y por veinte mil hombres de todas armas. Los ingleses permanecen por ahora tranquilos, pero están reuniendo un poderoso ejército para invadir el territorio de los sikhs, haciendo que sea inútil toda clase de resistencia. Se asegura que el ejército de los sikhs cuenta en sus filas muchos oficiales europeos, y aun se añade que ingleses disfrazados, lo que parece increíble. De todos modos la lucha va a ser terrible, porque los sikhs tienen 80,000 hombres, y los ingleses al otro lado del río, tienen 40,000, y están esperando un refuerzo de 10,000 mandados por Sir C. NAPIER.

Los periódicos de la India aseguran que las pérdidas que ha experimentado el ejército inglés son aun mas numerosas de lo que se creyó al principio. Ahora parece que el número exacto de muertos, según datos oficiales, ascendió a 3287 hombres, pérdida lamentable, aun para conseguir una victoria de tal importancia.

Los demas periódicos extranjeros vienen casi desuados de interés.

En otra parte verán nuestros lectores la relación de los desórdenes ocurridos en Malta. Tenemos motivos para creer que en parte se deben estos desórdenes a las maquinaciones subrepticias de agentes rusos. ¿Sabe algo de esto el gobierno español?

### CORRESPONDENCIA ESTRANGERA.

PARIS 2 de marzo. (De nuestro corresponsal.) ESTADOS-UNIDOS.—CUESTION DEL OREGON.—INSURRECCION EN EL GRAN DUCADO DE POSEN.—CAMARAS FRANCESA.—M. ARAGO.—ACROBACIOS, RECIPIENTO DEL EMPERADOR DE RUSIA A M. DE BAZZANO.—M. NEVAL.

Las noticias de América del 9 de febrero que ha traído el *Saint-Nicholas* son muy poco pacíficas. Mr. BUCHANAN, secretario de Estado de negocios extranjeros, ha declinado formalmente la proposición de Mr. PACKENHAM, de someter la decisión de las desavenencias del Oregon a arbitros. Esta negativa sin embargo, era bastante probable; las declaraciones del presidente POLEK, con motivo del derecho exclusivo que atribuye a los Estados Unidos sobre este territorio, son muy recientes para que el gobierno americano pueda en cierto modo contradecirlas, poniendo estos derechos en discusión; sin embargo, aun se confía en que se hallará la paz. Ya habrán Vds. visto que Mr. MACLAIN, ministro americano en Londres preguntó al conde de ARBERGHEIN si los preparativos militares que hacia la Inglaterra llevaban por objeto los Estados Unidos. Lord ARBERGHEIN, como diplomático, halló medio de no responder ni si ni no. Estos preparativos hicieron honda impresion entre la gente sensata de los Estados Unidos.

Las noticias del Canadá dicen que las fuerzas inglesas van a recibir un refuerzo que ascenderá sucesivamente hasta 15,000 hombres. Esto dará bastante que hacer a las milicias americanas. El gobernador actual del Canadá, Lord CARLETON, es militar, a diferencia de sus predecesores, que han sido todos civiles. He completado, por la conversación con algunos polacos que se hallan aquí, mis informes, acerca de la conspiración que se habia organizado en el gran ducado de Posen. Diré desde luego que la mayor parte de ellos conciben la locura de este proyecto, y se lamentan de él. Trataban de sublevar la antigua Polonia, menos la parte prusiana. Vencedora esta nación, le hubiera agregado a las mismas condiciones que la Noruega a la Suecia. Solo les faltó una cosa, el consentimiento del rey de Prusia, y aun contando con él, habia que sostenerle contra la Rusia y el Austria. Esto no hubiese sido demasiada ambición en el genio del gran Federico.

AYER corrió el rumor de que los habitantes del estado de Cracovia habian opuesto resistencia a la ocupación austriaca, pero desgraciadamente se ha confirmado. Mucha gente ha perecido, y la adhesión a la causa nacional no puede producir resultado alguno favorable, porque la población entera de este estado asciende apenas a 100,000 almas, y si este ejemplo tiene imitadores en el reino de Polonia, propiamente llamada así, las innumerables fuerzas militares de la Rusia, aglomeradas allí hace tanto tiempo, pronto hubieran dado cuenta de la insurrección. Este movimiento insurreccional ha hecho poca mala aquí, porque nadie cree que pueda prosperar, antes por el contrario, remarcará los clavos de sus cadenas.

Nuestra cámara de diputados se halla ocupada en el proyecto de ley sobre la navegación interior. Ayer abordaron la cuestión de la distribución de aguas en París, asunto que interesa mucho a los parisienses, y que ha dado motivo a Mr. ARAGO para proponer un discurso notabilísimo por su parte científica.

Dice una correspondencia de Petersburgo, publicada por el *Constitutionnel*, que el emperador Nicolás ha recibido finisimamente a nuestro embajador, Mr. de RAYNAUD, anunciándole que el gran duque CONSTANTINO, su hijo, se proponia visitar, no solo a Tolon, sino a Argel, y luego a París.

Todo esto no me ha embaucado, porque sé que el emperador NICOLAS es muy caballero, cuando no pone en juego ni sus preocupaciones ni sus arrebatos.

### CORRESPONDENCIA DE ULTRAMAR.

MANILA 18 noviembre. OCURENCIA CON MOTIVO DE LA PERSECUCION DE MALHECHORES.—VISITA DEL CAPITAN CLAVIERA.

Acabamos de recibir de nuestros corresponsales de Manila, noticias bastante curiosas é importantes, acerca las cuales llamamos la atención del gobierno y las que nos servirán de texto para algunas reflexiones que pensamos hacer sobre aquella rica posesión.

En los pueblos algo granados de aquellos lejanos países hay gente armada, con el antiguo nombre español de *cuadrilleros*, para perseguir a los malhechores, a los cuales aquellos naturales comocen con la denominación de *tulianes*, y como no dejan de abundar estos últimos, los alcaldes mayores de las provincias limítrofes de Pampanga y de Balacan, para facilitar la persecución, acordaron que los cuadrilleros de cada distrito pudieran penetrar en el vecino para este servicio. Con este motivo, los cuadrilleros de Balacan llegaron el verano pasado a Lubao, pueblo del distrito de Pampanga, en persecución de tulianes que en un sitio inmediato se habian hecho fuertes. Este suceso dio lugar a una serie de hechos, sobre los cuales se ocupa aquella administración, sin que las diligencias practicadas hayan dado todavía el debido esclarecimiento para saber la verdad. Estos hechos son los siguientes:

- 1.º Hubo una riña entre un cuadrillero y el hijo del gobernadorcillo del pueblo, por la cual aquel fue preso.
- 2.º El pueblo pidió auxilio al alcalde mayor, no se sabe si contra los tulianes ó contra los cuadrilleros que tenia por tales.
- 3.º En su virtud el alcalde ó comandante de armas mandó 35 dragones del regimiento de Luzon que guarneciese aquella isla.
- 4.º El oficial que mandaba esta partida de caballería da el parte de haber preso y mandado fusilar, porque se le habian querido escapar, no a tulianes, que no prendió, sino a cuadrilleros, que fueron los únicos que consiguió alcanzar, pero que el toro por aquellos; y sobre este *quid pro quo* versa la pesquisa de que hemos hecho mérito, y en la cual la audiencia desplega una grande actividad, no dudando de conseguir aclarar el hecho y castigar a los verdaderos culpables.

Pero lo mas notable que ocurre en aquellas filas es la manía del *suicidio* y los casos de *demencia* que acaban de tener lugar, efecto indudablemente del rigor del clima.

En pocos dias hubo en octubre tres suicidios en el mismo Manila: el primero de un guardia marina de la fragata de guerra *La Esperanza*, el segundo de un sargento de caballería, estado en el cuartel, y el tercero de otro sargento de la brigada europea de artillería que está cuartelado en la Fuerza de Santiago.

Los casos de demencia han ocurrido principalmente entre esposas europeas, y se dice que por causa de celos; pero esta aserto parece infundado, atendiendo a que para muchos casos no hay ni vialambre de pretexto, ni será únicamente efecto del clima, de los aires y de los alimentos.

Los huracanes han hecho el otoño anterior grandes estragos en algunas de aquellas islas, cuya calamidad ha sido causa de que aquel capitán general, Claviera, visitara algunos puntos que jamás habia visto ningún capitán general, y derramara sobre aquellos desgraciados todos los arbitrios y consuelos de que puede disponer aquella autoridad, a cuya atención han quedado suamente agradecidos aquellos naturales; lamentándose nuestro ilustrado corresponsal, de lo limitadas que en esta parte son las atribuciones de la autoridad su-

prema, pues de no ser así, nos asegura, que el celo del señor Claviera habria hallado medios para remediar cual debia elevarse calamidad, y acerca la cual parece haber elevado reflexiones muy oportunas al gobierno supremo.

Tambien nos da detalles de los atinados pasos é juiciosas providencias que dictó aquel digno capitán general Claviera, con motivo del proyecto de los franceses de apoderarse de la isla de Basilan, de que nos ocupamos a su tiempo; a las cuales se debió no se verificara un intento que lastimaba nuestra nacionalidad, y podia ser causa de que llegásemos a perder un territorio que prometía tanto.

El porvenir de estas islas, nos asegura, está cifrado en el estado eclesiástico, porque el cura es el todo en aquellos pueblos; atribuyendo al clero cuanto de bueno hay allí. Con este motivo hace observaciones muy exactas sobre la necesidad que tiene nuestro gobierno de cuidar de los seminarios de misioneros de Asia, establecidos en la Península, pues en ellos es donde únicamente puede hallar los medios de poder conservar y hacer prosperar y felices aquellas regiones.

Esto es tan cierto, como que todos los capitanes generales que ha habido en Filipinas, lo han así manifestado al gobierno.

### EXAMEN DE LA PRENSA.

El *Universal*, en su cuarto artículo sobre la situación de la Hacienda, se ocupa del estado de los ingresos y gastos del año anterior, y resumiendo cuanto lleva dicho sobre el particular, dice, que en el año anterior la recaudación de todas las rentas para cubrir los gastos no ha pasado de 1100 millones, de los cuales 196 millones han sido por atrasos y 913 por el año corriente, de lo que deduce que la situación del tesoro en este año, es mucho peor y mas lastimosa que el año anterior, porque se halla con una nueva deuda que cubrir.

En otro artículo trata de la administración civil, hallando muy desacertado el método observado de dividir este servicio del economista, porque el conocimiento de una faculta el estado del otro, y por consiguiente los medios de armonizar y secundar los elementos que entran en la composición de ambos.

El *Espectador* examina los inconvenientes de la preponderancia militar que pesa sobre el país; pues al paso que ha acarreado todos los daños y calamidades que suelen acompañar al uso de la fuerza bruta, no nos ha sabido proporcionar ni las ventajas de organizar la sociedad, ni de hacernos respetables a los ojos de los extranjeros.

El *Eco del Comercio* no solo aboga por la decorosa dotación del culto y clero, sino que por la de los demas acreedores del Estado, y sobre todo por los militares que han encañecido en el penoso servicio de las armas, y derramado su sangre por la patria y la libertad; quiere que en esta parte haya completa justicia é igualdad, pues solo así se podrá obtener esa paz que tanto se desea y que se halla tan eficazmente recomendada por nuestra divina religión.

Segun el *Clamor público*, son tan anómalos y extraños los elementos de la situación, que le será imposible a cualquiera ministerio moderado dar solución en beneficio del país a ninguna de las graves cuestiones pendientes, de donde proceden, según nuestro colega, esos obstáculos y tropiezos que se cruzan en cuantos proyectos útiles se presentan; y de ahí esas crisis raras y chocantes que estamos presenciando.

El *Castellano* en un notable artículo sobre la hacienda—crédito nacional, entre otras cosas dice lo siguiente: Los enormes tributos del año de 1845, por un lado, por otro la exacción de los atrasos, y finalmente las costas de los apremios, y la venta a vil precio de los efectos embargados, han merchado los capitales, y empobrecido la nación con la decadencia y ruina de infinitas familias. Esta es la verdad, este es el cuadro fiel que presenta la España. Pues bien, la dureza y desmedido celo que esa crecida recaudación ha exigido, nos autoriza a creer que el país no puede llevar carga tan enorme, y que no es justo, ni razonable, ni conveniente proseguir en el empeño de hacerle pagar tan crecidas sumas. Nos felicitamos de que nuestro colega vespertino se haya llegado a convencer de verdades tan palpables.

La *Esperanza*, recordando la polémica que el verano pasado tuvo con *El Tiempo* sobre la negociación pendiente con Roma, vuelve a asegurar ser imposible una solución satisfactoria y definitiva de semejante asunto, porque tal suceso no cabe en las funciones del gobierno representativo que nos rije, en el cual la instabilidad de las cosas, y providencias forma su base, la que jamás podrá aceptar Roma en tales términos.

Causa extrañeza que unos escritores tan ilustrados empleen unos sofismas que Francia é Inglaterra (país clásico de estabilidad, este último) están desmintiendo con hechos palpables y evidentes.

El *Tiempo*, con motivo de las voces de nuevas crisis ministeriales que circulan estos dias, cree que hay motivos fundados para tenerlas por ciertas, porque que el general NARVAEZ está haciendo los mayores esfuerzos por recuperar el mando que con tanto disgusto se vio precisado a abandonar. Dice, que es menester no haberse ilusiones sobre este hecho tan notable, contra cuyo intento conjura a todos los hombres honrados, considerando como la mayor desgracia, que podia acontecer a la España la realización de tan insensato proyecto.

### CRONICA RELIGIOSA.

MARTES 10 DE MARZO.

San Meliton y compañeros mrs.—S. Victor mr. de Africa.—S. Macario ob. y confesor de Jerusalén.—S. Protobio ob. de París.—S. Atanas ob. de Bobio.—Los veinte y cuatro santos mrs. de Persia.—Los cuarenta de Sebaste de Armenia y los santos mrs. de Corinto, Codrato, Demisio, Cipriano, Aneto, Pablo y Crescencio.—Cuarenta horas hoy y mañana en las Descalzas reales.

La misa y oficio de este dia son en honor de la feria, con voto semi-doble y ornamento encarnado. El Evangelio es de S. Mateo.

CURTO DIVINO.—Se celebró el obsequio del funeral de costumbre a su Virgen titular. Por la mañana a las diez misa mayor con manifesto, y a las cuatro de la tarde ejercicios con sermón que predicará D. Francisco Camina. En la capilla real al Santísimo por mañana y tarde.

En S. Antonio de los Portugueses, id. a un santo titular, estando S. M. descubierta de diez a doce.

En la iglesia de Descalzas reales se hallará S. M. manifesto todo el día. A las nueve y media misa cantada y por la tarde el acto de la reserva.

Con motivo de los justos cargos y groserías calumnias que se han dirigido contra la conducta de las hermanas hospitalarias de S. José de Avilón, el ar-

bispo de esta ciudad se ha ocupado en recoger los datos convenientes para desvanecer y pulverizar semejante obra de infundada. En este escrito, que consta de unas ochenta páginas en 4.º, reúne aquel venerable prelado todos los hechos acaecidos contra las religiosas y los examina con la mayor escrupulosidad deduciendo de este concienzudo y minucioso análisis la prueba mas evidente de la inocencia de aquellas caritativas criaturas consagradas al alivio y consuelo de la humanidad afligida, al paso que las malas artes que se han puesto para levantar semejante escándalo; Cuando la prensa religiosa de París publique todos los detalles que promete dar a luz sobre este grave suceso, nos apresuramos a ponerlos en conocimiento de nuestros lectores, convencidos de que experimentarán un particular placer en la lectura de este notable proceso; en que sale tan gloriosamente triunfante el espíritu religioso de las venerables hermanas hospitalarias de S. José.

—Hace algun tiempo está limando la atención de los habitantes de Orleans y pueblos circunvecinos una villa que por aquellas partes se considera como un milagro de Mr. La Salle, fundador de los hermanos de las escuelas cristianas que existen en Francia. Las circunstancias de este suceso han parecido tan notables a la congregación de los Ritos, que ha dirigido las competentes letras remitibles al R. obispo de aquella diócesis, autorizándole a abrir el debido procedimiento apostólico para hacerlo constar jurídicamente. Para este efecto, aquel prelado acaba de nombrar de su clero el tribunal eclesiástico, compuesto de MM. Desnoyers, vicario general, presidente; Dupré, Pouvat Darval, Pelletier, Le Ber, canónigos titulares; Pouchet, Drossier, canónigo honorario y colector del colegio real de la Trinité, canónigo honorario y secretario particular de S. M., promotor de la fe y de la moral, y Mr. Roghard, canónigo titular, habiendo tenido ya lugar la primera sesión el 21 de febrero en el palacio episcopal de Orleans, y gracias al celo é ilustración de estos dignos jueces, el proceso se sigue con actividad.

Hace dos años que se nota en la población de Madrid una grande afición a la asistencia de los oficios divinos de nuestra augusta religión, y con especialidad a los que tienen lugar los domingos de cuaresma y los dias de semana santa. Este hecho nos revela la consoladora idea de que el ascenso de la religión sobre los espíritus, que tan combatidos se hallan por el disecante y emponzoñador soplo del frío y desecado egoísmo, engendrado por la filosofía enciclopédica del siglo anterior, y que fue en los dias felices y gloriosos de nuestros mayores el principal agente de sus heroicas acciones, va de dia en dia robusteciéndose y cobrando nuevas fuerzas, en términos que proporcionalmente a cuanto desean volver a ver potente y brillante cual se debe, el cetro tan decido de S. Fernando; los mas honrosos augurios.

Los tiempos mas favorecidos de una numerosa y lucida concurrencia en las solemnidades de la presente cuaresma son la Real capilla de palacio y la iglesia del Carmen calzado, sin duda a causa de los oradores que esplican al pueblo los sublimes misterios de la religión.

Para los religiosos madrileños, esta circunstancia les indica ya, que en la capilla de palacio hacen oír su voz los elocuentes predicadores de S. M. Valles, Arcediano de Huete, Alcantara Navarro, Lezo y otros, y en el Carmen el tan justamente celebrado orador cristiano D. Pedro Armas, pues solo a la fama de tales oradores es dado reunir un auditorio tan numeroso y brillante.

Al fin de la cuaresma nos ocuparemos con detención de estos y otros predicadores, pues llevamos la convicción de que por medio del púlpito, puede el clero español recobrar del pueblo la consideración que por lo agosto de sus funciones debe tener en la sociedad, y dar a la acción religiosa toda la influencia que puede ejercer sobre los destinos del magnánimo pueblo de los Granadas, de los Cisneros, y de los Villanueva. Igualmente pensamos ocuparnos otro dia de los escritores religiosos de fama que hay en España, en cuyo ramo del saber humano, el clero nacional seguramente descuellan sobre el de otras naciones. Es menester que en estos dias de fiebla no se oculte la luz bajo el celemin, sino que brille sobre el candilabro de la verdad y de la fe.

### GACETILLA DE LA CORTE.

Una de las piezas dramáticas que mas ruido están haciendo en París, es la ópera cómica de *Los tres mosqueteros*, fundada en la preciosa novela de Dumas que tiene el mismo nombre, y que ya se ha representado en aquellos teatros mas de cien veces sucesivas. Natural era que esta inmensa popularidad tuviese eco en este lado de los Pirineos, y efectivamente, que por medio de una traducción española, que por ahora no ha sido publicada, y que sin duda no tardaremos en ver representada en los teatros de Madrid.

En el mes de febrero último ha prestado el Monte de Piedad, 858,910 rs., é 2,100 personas. En el mismo mes han desempleado 2,406 personas, reintegrados su tesorería por venta en la sala de almonedas y decomiso 671,433 rs., y 4 mrs. En la subasta celebrada en los dias 27 y 28 de dicho mes, han resultado beneficiados los dueños de las alhajas rematadas, por exceso del precio de sus tasas, en 1,977,800 rs. 10 mrs. 10 céntimos.

Las alhajas que resultan empeñadas en el mes de febrero de 845, se trasladarán de la depositaria a la sala de almonedas por su reconocimiento, y tasa el 15 del corriente.

En virtud de orden de la dirección general de indirectas, y providencia del señor intendente de esta provincia, se saca a pública subasta el arriendo de los derechos del vino que se consuma en el barrio de San Blas, por término de dos años, bajo el presupuesto de 26,000 rs., aunque ha hecho proposición. Los remates tendrán lugar el primero de diciembre del año actual; el segundo, para la mejora del dicho barrio, el 1.º de marzo de 1846, y el tercero, para la del cuarto, el 23 de mayo de una de las partes y en los estrados de la subdelegación de rentas, con el oportuno anuncio en sus respectivos boletines.

El sábado tuvo efecto en el teatro de la Cruz el consero de la señora Roberto de Lozano. Se presentó esta sesión con bastante turbación, pero la inmensa concurrencia que llenaba el teatro, la dispuestos tales pruebas de aprecio y simpatía que se sucedían muy pronto. Sin poseer una voz de determinación, ocurda su buena costumbre, afición y gusto hacen se oigan siempre a esta señora con gran placer. Aliviaron sobre su cabeza palomas, ramilletes y coronas; a mas de los estrepitosos aplausos con que fue siempre saludada, durante toda la función. También fueron vivamente aplaudidos todos los demas artistas que tomaron parte en el concierto, y el dueto del *Mulambo* entre la Mañafly y Ferri se hizo repetir los tres veces con gran aplauso.

El escultor honorario de cámara, D. Francisco Perez, acaba de concluir el busto de S. M. que debe colocarse en la inspección de caballería, así como el del general Buzela, obra del mismo. Ya anteriormente este artista ha ejecutado otros bustos de S. M. entre otros uno en pedregal, presentado en el liceo, que gustó tanto, que a petición de varios señores se abrió una suscripción para que su autor pudiese vaciar en yeso varios ejemplares. El actual es de un mérito grande, según el dictamen de los inteligentes, reuniendo la circunstancia de que no habiendo el señor Perez tenido proporción de observar de cerca a S. M., es sin embargo muy parecido; los mármol elegio prodigiosos al del general Penada. El artista es digno de toda alabanza por lo bien concluidas que están ambas obras.

—Cuando la España no contaba aun tantos generales como en el dia, se dijo con sobrada razón, y después de hacer un cálculo exacto, que habia el suficiente número para que cada uno mandase una compañía de nuestro ejército. Desde entonces hasta hoy, el número ha ido en progresión ascendente, y en la actualidad contamos casi con tantos gefes como soldados. Se nos ocurren todas estas reflexiones, en vista de los estados del ejército austriaco que publicó antes de ayer un periódico, y que en estado de paz se compone de 569,000 hombres de todas armas; sin contar el cuerpo sedentario de guardias y policía que asciende a 15,000. Para todo este numeroso ejército se cuentan 7 mariscales, 11 jefes de divisiones extranjeras, como Wellington y otros que equivalen a nuestros capitanes generales, 26 mariscales de campo de ingenieros y caballería, 38 tenientes jefes de divisiones y 123 mariscales de artillería. Véase nuestra gula desde capitán general al alférez, y vealedes la diferencia.

—La primera función dramática que se está preparando en el Liceo, para el jueves 19, es el *Paroico en la Corte*.

